
对于能取得这些研究成果，黄季甫
把大部分功劳归功于宁波以及宁波大学。

“很满意，我对来宁波后的一切都很满
意，就连科研工作也一切顺利。”黄季甫说，来
宁波后，他的薪资待遇以及住房补贴都与在
中兴公司工作时相差无几。要知道，当时黄
季甫拿的可是中兴公司美国分公司的工资。
来宁波不久，黄季甫就在宁波购买了住房。

除了工资待遇，更让黄季甫津津乐道的
还是宁波对人才的服务和礼遇。前几天，一
个朋友到宁波来看他，他带着朋友去了天一
阁、天童寺等景点。让他没想到的是，在天一
阁游览时，工作人员告诉他，作为A类人才，
他不需要购买门票。“这让我很惊喜。虽然钱
不多，但这个举动让我感受到了温暖，我的朋
友也非常羡慕。”

原来，根据《宁波市专家服务管理办法》，
宁波很多景区对专家免费开放。同样，专家
坐地铁也是免费。“为了这个待遇，我放弃了
出门办事就打的的习惯，基本是坐地铁出
行。”

去年4月，在宁波大学“双一流”学科建
设经费、浙江省一流学科经费等平台支持下，
宁波大学成立了未来无线研究院，黄季甫是
研究院平台的教授之一。研究院分别在无线
数据通信、无线参量传感、无线能量集输领域
布局，已搭建形成了设计、测试、制作三大平
台雏形，现拥有天线暗室、超净室、介质测试
系统平台、微波/毫米波测试室等，平台设备
总计7000万元。

研究院平台的搭建进一步促进了黄季甫
研究项目的快速推进。黄季甫自豪地说：“你
们对里面的设备没有什么感觉，但如果是业
内人士来看，肯定会非常羡慕我们的。”

正因为宁波让他感受到了尊重和重视人
才，黄季甫每遇到科研上志同道合的朋友，就
会介绍宁波，甚至“怂恿”朋友到宁波创业创
新。“宁波的创业创新氛围很浓厚。到目前为
止，已经有两个朋友从国外回来，在宁波创
业、工作。”黄季甫说，之前他带过的研究生，
也有一些已经计划到宁波创业。

记者 林伟 通讯员 任社 文/摄

与宁波共成长

当前，宁波比以往任何时候都更渴求人才，也更能成就人才。
2018年，宁波重磅出台人才生态建设“1+X”系列政策，包括开放揽才产业聚智30条以及引进顶尖人才、集聚青年人才、培养技能人才、

加强专家服务、保障人才安居等一揽子专项政策，人才政策创新力度持续提升，人才平台的承载能级持续提升，人才集聚的速度和质量持续
提升。

专业技术人才是我市人才队伍中数量最大、专业水平最高和创新能力最强的一支队伍，是整个人才队伍的骨干和中坚力量。在良好的
产业、平台、生态、服务招引下，大批优秀专业技术人才选择宁波、服务宁波，他们爱国奋斗、不忘初心，在投身“六争攻坚”行动、助力“246”产
业发展、打赢脱贫攻坚战中无私奉献、潜心研究、攻坚克难、攀登高峰，为宁波经济社会高质量发展作出了突出贡献，同时也在宁波建功立
业、成就事业，他们与宁波共成长，在宁波梦想起飞，生动诠释了“选择宁波就是选择成功、选择未来”。

今天起，本报推出“我才甬现”专栏，让我们走近他们。

“毫米波”技术让未来通信更通畅
黄季甫：在宁波这4年基本实现了我的想法

以前，如果有人跟你说，
可以用卫星来发短信，你可能
还以为是天方夜谭——卫星
不是只能通电话吗？其实，
现在的北斗卫星已经实现了
短信发送功能。那么，现在如
果有人跟你说，可以用卫星来
实现声音、视频的高速通信，
这次你信了吗？

昨天，记者在宁波大学采
访了黄季甫教授，他是致力毫
米波通信的前沿技术专家。

“到宁波近4年，我基本实现
了我来之前的想法。”黄季甫
说，他的很多基于毫米波通信
的研究都已开始进行商业推
广。这意味着，未来我们可以
利用黄季甫的研究成果，通过
卫星在世界任何地方实现通
信。

黄季甫是江苏无锡人，1982年毕
业于东南大学无线电工程系，并留校任

教及从事科研工作。
1991年，黄季甫赴加拿大留学，并在蒙

特利尔大学从事博士后研究。随后，黄季甫
在加拿大、美国的多家通信设备和微波公司
工作，担任资深首席工程师和系统设计师。

2010年10月，黄季甫加盟中兴通讯股份
有限公司美国分公司，任高级微波构架师。

2015年，宁波市“3315团队”创新团队
——下一代无线通信系统接入网关键技术及
组件研发项目落户宁波大学，黄季甫教授作
为该项目核心成员，被宁波大学引进，以教授
职称入职宁波大学信息科学与工程学院。

“那时候，我在中兴公司的项目差不多完
成了，就想做点自己感兴趣的研究。”黄季甫
说。

黄季甫的研究方向是毫米波通信，简单
来说，毫米波通信是一种典型的具有高质量
的无线传输通信技术，具有很强的隐蔽性和
抗干扰性。

“毫米波通信，是5G和6G都要用到的技
术。”黄季甫说，比如说，海洋里不可能建通信
基站，那么海洋上的船只就需要卫星来实现
通信。“但现在的卫星通信只停留在接打卫星
电话的阶段，即便是北斗卫星也仅仅实现了
短信发送。”

用黄季甫的话来说，当前的卫星通信方式
相当于是2G时代，而通过毫米波收发技术的

研究，可以通过低轨卫星高速传输数据通信。
目前，基于毫米波通信研究，黄季甫已经

研发出了不少高新接收设备。像毫米波平板
天线，就可以实现稳定且高速的点对点通
信。“这个设备可以应用于5G通信，我们团队
已经申请了好几个国内和国外的发明专利。”

记者在现场看到，这个平板天线只有笔
记本大小。黄季甫说，目前这个设备用的材
料是铝，以后可以用塑料来替代，成本会大大
降低。

现在乘客在过安检时，还需要通过安检
门并作短暂停留。而黄季甫研究的扫描天
线，实现了无感扫描。“用扫描天线，被安检的
人员不需要停留就能完成全身扫描。而且这
种扫描没有辐射，对人体也没有伤害。”

据介绍，扫描天线目前已经在准备产业
化。以后，市民过安检会更安全更方便更快
捷。

而黄季甫最得意的研究成果是一种名为
“动中通”的卫星地面接收设备。从字面上就
可以看出，这个设备能在运动过程中保持通
信。最简单的例子，就是电视台移动直播车
上的卫星接收设备。

但移动直播车上的接受设备非常庞大，
有半张桌子大小，记者昨天看到的接收设备
只有扫地机器人大小。“它可以应用在5G基
站不能到达的地方，比如海洋、森林、山区、无
人区等，特别是在应急、军事领域有着广泛的
应用空间。”
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第一次去天一阁，发现景点对他免费开放

半个桌子大的“动中通”缩小成“扫地机器人”
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